# История, археология, этнография

УДК 94(47).084.8-055.2 (045)

А. Г. Иванов, А. Б. Филонова

# ЖЕНЩИНЫ МАРИЙСКОЙ АССР НА ФРОНТАХ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ



В статье рассматриваются боевые подвиги женщин Марийской АССР на фронтах Великой Отечественной войны (1941–1945гг.). Особое внимание уделено их участию в различных воинских подразделениях. Приводятся конкретные примеры героизма женщин-снайперов, разведчиц, партизанок, летчиц; отмечается важность выполнения связистками задачи по установлению контакта между воинскими частями, группами и подразделениями. Сообщается, что значительное количество женского населения из Марийской республики оказывало помощь действующей армии, работая санитарками и медсестрами. За время Великой Отечественной войны они спасли жизни тысяч солдат Красной Армии, оказывая им медицинскую помощь в госпиталях, и своевременно вынося с поля боя раненых бойцов. Акцент делается на патриотизме и самоотверженности женщин, преодолевавших на фронте страх и практически наравне с мужчинами защищавших нашу страну от натиска врага. Указывается, что большинство женщин попадало на фронт добровольно: уже в первые дни войны в военкоматы Республики поступали многочисленные заявления с просьбой отправить на фронт. Женщины Марийской АССР ответственно подходили к обучению различным военным специальностям и уже непосредственно на фронте показывали результаты. Подчеркивается, что большинство из воевавших женщин героически погибло при выполнении важнейших боевых задач и посмертно они были удостоены высоких наград. Автор акцентирует внимание на неоспоримом вкладе женщин Марийской АССР в нашу Победу в Великой Отечественной войне.

*Ключевые слова*: Великая Отечественная война, Марийская АССР, фронт, женщины, боевые подвиги, героизм, Победа.

DOI: 10.35634/2224-9443-2019-13-3-470-475

На фронтах Великой Отечественной войны вместе с многонациональным народом СССР достойно защищали нашу страну уроженцы Марийской республики. Большая часть мужского населения сразу же была мобилизована в Красную Армию, где оно показывало образцы мужества и героизма в борьбе с немецкими захватчиками. 53 человека из Марийской АССР за воинские подвиги были удостоены звания Героя Советского Союза, 14 воинов за высокое воинское мужество стали полными кавалерами ордена Славы [Иванов, Сануков, 2015, 267]. Наряду с мужчинами на защиту страны встали женщины Марийской Республики. В первые же дни Отечественной войны они подали свыше 400 заявлений с просьбой отправить их в ряды Красной Армии. Только по городу Йошкар-Ола на 4 июля 1941 года было подано 228 заявлений от женщин с просьбой отправить на фронт [Марийская АССР...1967, 43]. С началом войны на фронт ушли около 4 тысяч женщин Марийской АССР [Женщины... 1967, 48].

Проблематика непосредственного участия женщин в событиях Великой Отечественной войны актуальна в связи с возрастающим интересом к переосмыслению роли и вклада женского населения в нашу Победу в этой войне. Обращение к историческому прошлому дает ясное представление о том, что женщины ковали Победу не только в тылу, но и, наравне с мужчинами, с оружием в руках борясь с немецкими захватчиками во всех частях воинских подразделений. Эта проблематика широко отражена в трудах советских и современных исследователей истории Отечественной войны. В обобщающих работах по истории Марийской АССР, в периодической печати и сборниках документов военных лет отражено активное содействие женщин нашим солдатам: их боевые подвиги и героизм [Марийская АССР... 1967; Женщины... 1968; История... 1987; В багровом пламени... 2009; Книга памяти... 1991–1996; Они сражались... 1999–2006; В багровом пламени... 2012; Васильева, Воронцов 2013; Иванов, Сануков 2015; Иванов, Сануков 2017; Русских, Касимова 2018;].

Одним из важных факторов приближения Победы в Великой Отечественной войне стало широко развернувшееся партизанское движение, в ряды которого женщины вступали для содействия Красной



Армии. Население Республики Марий Эл и других регионов страны чтит и помнит имя 19-летней партизанки Ольги Александровны Тихомировой, воевавшей в составе 1-ой Белорусской бригады не только как санитарки, но и – разведчицы. Её письма свидетельствуют о крайне непростых условиях жизни партизанки, о ее стойкости, героизме и мужестве. 29 декабря 1942 г. она участвовала в крупной боевой операции по разгрому немецкого гарнизона недалеко от деревни Пунище Суражского р-на. В нач. февраля 1943 года немецкое командование предприняло крупное зимнее наступление против партизанских соединений, контролирующих освобожденную территорию северо-западнее Витебска. Под напором превосходящих сил противника партизаны вынуждены были отступить в леса. 5-6 марта 1943 г. часть соединений без боеприпасов была окружена противником в районе Шелбовской лесной дачи Суражского р-на. Единственным выходом оставалась попытка прорваться группами из окружения с боем. В одной из этих групп и комсомолка Ольга Александровна приняла на себя командование, когда был ранен командир. Сама она получит ранение в обе руки, но группа продолжала идти по минам и снарядам, ведомая бесстрашной комсомолкой. Разорвавшимся снарядом Ольге перебило обе ноги. Отважная разведчица скончалась на руках у товарищей [Сухин 2015, 253-255; Иванов, Филонова 2018, 11-14; Марийская АССР...1967, 405-407]. Вместе с другими партизанами она была похоронена в братской могиле. 13 января 1958 г. указом Президиума Верховного Совета СССР Ольга Александровна Тихомирова была награждена орденом Отечественной войны I степени посмертно.

На фронтах Великой Отечественной войны женщины наряду с мужчинами отважно выполняли важнейшую задачу установления связи между воинскими частями, группами и подразделениями. Среди многочисленных имен женщин-связистов страны встречаются и уроженки Марийской АССР. Одна из них — жительница поселка Юрино Нина Васильевна Козлова была призвана в армию в 1942 г. Пройдя обучение в школе связи на Соловецких островах, она освоила специальность связиста, обучилась основам стрельбы и строевого шага. В 1943 г. ее направили в Полярное, где находилась база Северного флота. Здесь она стала свидетелем уничтожения фашистами военного корабля и вместе с другими бойцами ей приходилось убирать трупы моряков. После освобождения Советского Заполярья ее отправили в Печенгу, где она и встретила День Победы. Нина Васильевна Козлова была награждена медалями «За оборону Советского Заполярья» и «За Победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941—1945 гг.» [Аристова 1990, 3].

Три месяца на курсах связистов обучалась уроженка дер. Иван-Сола Куженерского р-на Пелагея Кирилловна Якимова. В начале ноября 1942 г. она была отправлена на Волховский фронт, где устраняла повреждения и обслуживала линию связи недалеко от Ладожского озера, тогда — единственной дороги, по которой в блокадный Ленинград доставлялось продовольствие. Места, где служила П. К. Якимова, постоянно подвергались обстрелам и бомбежке со стороны фашистов. Помимо своей основной обязанности — связиста — Пелагея Кирилловна часто заменяла медсестер, оказывая помощь раненым и выполняя отдельные поручения командиров по доставке секретных пакетов. За самоотверженный труд и обеспечение связи П. К. Якимова была награждена медалью «За боевые заслуги» [Женщины... 1968, 49–50].

В августе 1942 года марийская девушка Екатерина Филипповна Абрамова ушла в ряды советских солдат. Окончив курсы телеграфистов в городе Чебоксары, она была направлена на Ленинградский фронт. Совместно с полком стрелковой дивизии младший сержант Е. Ф. Абрамова участвовала в освобождении Эстонии, а День Победы она встретит уже на территории Германии. Подвиги ее были отмечены медалью «За боевые заслуги» и значком «Отличный связист». По окончании войны Е.Ф. Абрамова получила специальность бухгалтера и успешно трудилась в колхозе, участвуя в восстановлении экономики республики [Кузьмин 1962, 3].

Девушки из Марийской АССР служили и в составе 213 отдельной роты связи 164-ой стрелковой дивизии и прошли путь из центра СССР до Восточной Пруссии. В их числе были К. Захарова, О. Куприянова, М. Николаева и М. Лапшина. В бою в Смоленской обл. Ольга Куприянова проявила отвагу, восстановив антенную систему, перебитую осколками снарядов и пулями. Мария Николаева не покинула своего поста, несмотря на опрокинутую взрывом снаряда радиостанцию, до тех пор, пока не получила подтверждения на переданную шифровку [Малышев 1977, 3].

Серафима Васильевна Москвичева из Оршанского р-на Марийской АССР с июня 1943 по февраль 1944 гг. проходила обучение в Центральной женской школе снайперской подготовки при Главном управлении Всеобуча НКО СССР. 8 апреля 1944 г. ее снайперское подразделение отправили на передовую фронта. В боях С. В. Москвичева уничтожила значительное число фашистов, мужественно защищала страну и погибла в одном из боев [Кузьмин 2015, 156–161; В багровом пламени... 2012, 45].



Важную задачу на фронтах Великой Отечественной войны выполняли медицинские сестры, оказывая своевременную помощь раненым солдатам Красной Армии, помогая их дальнейшему восстановлению и эвакуации в тыл. Свой вклад внесли и женщины Марийской республики, большая часть которых отправлялась на фронт добровольцами. В нач. войны на территории Республики было организовали 14 курсов медицинских сестер и санитарок. Елена Павловна Соколова из г. Козьмодемьянска застала войну в местном профессиональном театре. После мобилизации отца на фронт она незамедлительно решила вступить в ряды бойцов Красной Армии. И как старший военный фельдшер она после тяжелой битвы под селом Капустин Яр вынесла с поля боя 38 тяжелораненых бойцов. За мужество и бесстрашие ее наградили орденом Красной Звезды, медалью «За отвагу» и «За боевые заслуги». В 1948 г. она вернулась домой и приступила к работе директором школы [Аканаева 2000, 7].

Первую медицинскую помощь раненым солдатам оказывала и Вера Васильевна Куканова, жительница г. Йошкар-Олы. При весьма опасной обстановке она рисковала на фронте собственной жизнью, стремясь спасти солдат под обстрелами и бомбежками. Она чувствовала себя ответственной за жизнь раненых бойцов и принимала на себя задачу их эвакуации с поля боя. За организованность, находчивость и быструю отправку раненых в госпиталь (она одна из первых женщин в полку) была удостоена награды «За боевые заслуги». После переправки через реку Неман 30 раненых бойцов ей вручили медаль «За отвагу». В составе 1134-го стрелкового полка Вера Васильевна прошла Смоленск, Белоруссию, Литву, Польшу, Восточную Пруссию и закончила войну в Кенигсберге. Примечательно, что 1134 стрелковый полк входил в состав 5-ой Армии, которая в июле 1945 г. участвовала в войне против Японии. Вера Васильевна участвовала и в этих событиях. В 1945 г. в звании старшины медицинской службы она была демобилизована из Порт-Артура [Женщины... 1968, 51–52; В багровом пламени... 2009, 94-98]. Добровольцем на фронт ушла и Зоя Ивановна Бельская, ранее работавшая на стеклозаводе «Мариец» Мари-Турекского р-на, где она ухаживала за искалеченными солдатами Красной Армии [Усова 1985, 3].

Медсестры Марийской Республики отважно спасали бойцов и в морском десанте. Так, Гиоциния Дмитриевна Китаева в январе 1942 г. была назначена фельдшером стрелкового батальона 107-й Отдельной стрелковой бригады и затем отправлена на Северо-Кавказский фронт. В 1943 г. она участвовала в морском десанте под Новороссийском, на Тамани и на Керченском полуострове. В условиях ежедневной бомбардировки порта Новороссийска Гиоциния Дмитриевна не оставляла пострадавших без внимания. За своевременную операцию по выводу раненых из косы Бугаз на Тамани она была награждена орденом Красной Звезды [Женщины... 1968, 53].

Непосредственно на фронтах войны женщины-уроженки Марийской Республики проявили себя как разведчицы. Так, разведчицами зенитно-артиллерийского полка Л. А. Видякина и К. П. Земскова в декабре 1942 г. прибыли в Москву и прошли обучение по определению дальности, высоты, азимута следования и типов вражеских самолетов, после чего были направлены в район дислокации зенитной батареи. В годы Отечественной войны Л. А. Видякина была удостоена воинского звания ефрейтора за отличную службу и знание своего дела. Благодаря ее точности и ответственности был сбит вражеский самолет [Сухотин 1979, 4]. Разведчица 4-ой Калининской партизанской бригады Мария Натунич в одном из боев уничтожила трех немецких солдат, после чего ее перевели из отрядной разведки в бригадную. В 1943 г. Мария Натунич успела передать связным информацию о готовящейся крупной немецкой наступательной операции. Вернуться обратно с боевого задания ей не удалось. 21 февраля 1943 г. она была заживо захоронена схватившими ее немцами. Несмотря на пытки, Мария Дмитриевна не выдала местонахождения партизанского штаба [Кошкина 2015, 162–164].

Общеизвестно, что в октябре 1941 г. по инициативе летчицы, Марины Михайловны Расковой, Героя Советского Союза, был создан 46-й Гвардейский Таманский авиационный женский полк – единственное в мире женское войсковое соединение. Примечательно, что уроженка Марийской Республики М. И. Ольховская, зачисленная в этот полк в ноябре 1942 г., в мае 1943 г., после прохождения курсов подготовки штурманов самолетов, непосредственно приступила к выполнению боевых заданий. Следует подчеркнуть: она внесла значительный вклад в уничтожение врага. Общее количество боевых вылетов Марии Ивановны составило более 230. Она – участница освобождения Новороссийска, Краснодара, Керченского полуострова, Севастополя, Белоруссии, Польши, Восточной Пруссии. За героизм и боевые заслуги ее наградили орденом Красного Знамени, удостоили медалей «За оборону Кавказа», «За взятие Варшавы», «За победу над Германией», «20 лет победы в Великой Отечественной войне» [Женщины... 1968, 55].



Свидетельницей и непосредственной участницей войны стала и Таисья Павловна Желонкина из пос. Оршанка. В армию ее призвали в июне 1942 г. в возрасте 23 лет. Она прошла курсы радиокиномехаников, изучала военно-строевое дело, правила обращения с оружием и оказания первой помощи раненым бойцам, после чего приступила к работе в Мурманске. Здесь она получила контузию и вынуждена была пройти лечение в госпитале. Краснофлотец Желонкина отмечает, что находчивость, выносливость и солдатская выдержка помогли ей и после окончания войны [Чубарев 1985, 4].

Таким образом, женщины Марийской Республики служили во всех видах войск и соединений Красной Армии. Порой приходилось полностью заменять мужчин в составах подразделений санитарной, военно-медицинской службы, связи, воздушных, дорожных и других частей. Женщины справлялись с ролью разведчиц, служили в морском десанте. Медицинские сестры и санитарки на своих плечах спасали жизни тысяч солдат Красной Армии. Свыше 130 тыс. человек из Марийской республики в годы войны находились на фронте, из них около 75 тыс. не вернулись с полей сражений [Иванов, Сануков 2015, 270]. Более 15 тыс. участников войны из Республики получили боевые награды Родины [История 1987, 169]. По данным источников «Книга Памяти» и «Они сражались за Родину» всего на фронт были призваны или ушли добровольно 3731 женщина, из них 137 (3,7%) погибли [Книга... 1991–1996; Они сражались... 1999–2006]. Обзор боевых подвигов женщин-уроженцев Марийской АССР на фронтах Великой Отечественной войны позволяет сделать вывод о несомненном их вкладе в достижение Победы.

#### ЛИТЕРАТУРА

Аканаева С., Лебедева О. Ее самая главная роль // Марийская правда. 2000. 6 мая. С. 7.

Аристова А. Старший краснофлотец // Марийская правда. 1990. 9 мая. С. 3

*Васильева О. И., Воронцов В. С.* Национальная школа Удмуртии: история и современность // Ежегодник финно-угорских исследований. 2013. Вып.2. С. 70–85.

В багровом пламени войны. Воспоминания. Очерки. Посвящения. Йошкар-Ола: Музей боевой славы, литературно-художественное объединение «Патриот», 2009. 233 с.

В багровом пламени войны. Воспоминания. Очерки. Посвящения. Йошкар-Ола: Литературно-художественное объединение «Патриот» Республики Марий Эл, 2012. Книга 5. 288 с.

Женщины Марийской АССР. Йошкар-Ола: Марийское книжное издательство, 1968, 204 с.

Иванов А. Г., Сануков К. Н. История Марий Эл. Йошкар-Ола: Мар. гос. ун-т, 2015. 300 с.

*Иванов А. Г., Сануков К. Н.* История марийского народа. Йошкар-Ола: Марийское книжное издательство, 2017. 184 с.

*Иванов А. Г., Филонова А. Б.* Наши герои: к 95-летию партизанки Ольги Александровны Тихомировой // Современные тенденции и инновации в области гуманитарных и социальных наук: сборник материалов III Международной научно-практической конференции. Йошкар-Ола, 2018. С. 11–14.

История Марийской АССР. Йошкар-Ола: Марийское книжное издательство, 1987. Т. 2. 326 с.

Книга памяти (по районам и городам). Йошкар-Ола, 1991–1996.

*Кошкина О. А.* Натунич Мария Дмитриевна // История Марийского края в лицах. 1941–1945 гг. Великая Отечественная война. Йошкар-Ола: МарНИИЯЛИ, 2015. С. 162–164.

*Кузьмин Е. П.* Москвичева Серафима Васильевна // История Марийского края в лицах. 1941–1945 гг. Великая Отечественная война. Йошкар-Ола: МарНИИЯЛИ, 2015. С. 156-161.

Кузьмин И. Она защищала Родину // Марийская правда. 1962. 25 февраля. С. 3.

Малышев М. Я помню эти девушек // Марийская правда. 1977. 12 мая. С. 3.

Марийская АССР в годы Великой Отечественной войны. Йошкар-Ола: Марийское книжное издательство. 1967, 454 с.

Они сражались за Родину (по районам и городам). Йошкар-Ола, 1999-2006.

Русских Т. Н, Касимова Д. Г. Социальные роли сельской женщины-удмуртки в 1940—1960-е гг.: сюжеты и сценарии (на примере Глазовского района Удмуртии) // Ежегодник финно-угорских исследований. 2018. Том 12. Вып. 3. С. 165—177.

*Сухин В. И.* Тихомирова Ольга Александровна (1923–1943) // История Марийского края в лицах. 1941-1945 гг. Великая Отечественная война. Йошкар-Ола: МарНИИЯЛИ. 2015. С. 253–255.

Сухотин А. Фронтовые подруги // Марийская правда. 1979. 27 апреля. С. 4.

Усова С. Медсестра // Марийская правда. 1985. 5 мая. С. 3.

Поступила в редакцию 04.07.2019



## Иванов Ананий Герасимович,

доктор исторических наук, профессор, ФГБОУ ВО «Марийский государственный университет» 424020, Россия, г. Йошкар-Ола, ул. Воинов-интернационалистов, 19 E-mail: anani@marsu.ru

## Филонова Алина Борисовна,

аспирант,

ФГБОУ ВО «Марийский государственный университет» 424038, Россия, г. Йошкар-Ола, ул. Воинов-интернационалистов, 19 E-mail: alina.filonova.92@mail.ru

### A. G. Ivanov, A. B. Filonova WOMEN OF THE MARI ASSR ON THE FRONTS OF THE GREAT PATRIOTIC WAR

DOI: 10.35634/2224-9443-2019-13-3-470-475

The article discusses the exploits of the women of the Mari ASSR on the fronts of the Great Patriotic War (1941–1945). Particular attention is drawn to their participation in various military units. Concrete examples of the heroism of female snipers, scouts, partisans, pilots are cited, the importance of the task of establishing communications between military units, groups and subunits is noted. It is reported that a significant number of the female population from the Mari Republic assisted the active army, working as nurses and medics. During the Great Patriotic War, they saved the lives of thousands of soldiers of the Red Army, providing them with medical care in hospitals and in a timely manner removing wounded soldiers from the battlefield. Emphasis is placed on the patriotism and dedication of women, who overcame fear in the front and almost on a par with the men who defended the country from the onslaught of German troops. It is indicated that most of them went to the front on a voluntary basis. Already in the first days of the war, numerous applications came to the military registration and enlistment offices of the republic with a request to send them to the front. Women of the Mari ASSR responsibly approached the training of various military specialties and showed results directly at the front. It is emphasized that most of the women who had fought heroically died during the execution of the most important combat missions and were posthumously awarded high awards. The author focuses on the indisputable contribution of women of the Mari ASSR to the Victory during the Great Patriotic War.

Keywords: Great Patriotic War, Mari ASSR, front, women, combat exploits, heroism, Victory.

Citation: Yearbook of Finno-Ugric Studies, 2019, vol. 13, issue 3, pp. 470–475. In Russian.

#### REFERENCES

**Akanaeva S., Lebedeva O.** Ee samaya glavnaya rol' [Her biggest role]. *Mariiskaya Pravda* [Mariyskaya Pravda], 2000, May 6, pp. 7. In Russian.

**Aristova A.** Starshii krasnoflotets [Senior sailor]. *Mariiskaya Pravda* [Mariyskaya Pravda], 1990, May 9, pp. 3. In Russian.

Vasil'eva O. I., Vorontsov V. S. Natsional'naya shkola Udmurtii: istoriya i sovremennost' [National School of Udmurtia: history and modernity]. *Ezhegodnik finno-ugorskikh issledovanii* [Yearbook of Finno-Ugric Studies], 2013, No. 2, pp. 70–85. In Russian.

V bagrovom plameni voiny. Vospominaniya. Ocherki. Posvyashcheniya [In the crimson flame of war. Memories. Essays. Dedication]. Yoshkar-Ola, Muzei boevoi slavy, literaturno-khudozhestvennoe ob"edinenie "Patriot" Publ., 2009. 233 p. In Russian.

V bagrovom plameni voiny. Vospominaniya. Ocherki. Posvyashcheniya [In the crimson flame of war. Memories. Essays. Dedication]. Yoshkar-Ola, Literaturno-khudozhestvennoe ob"edinenie "Patriot" Respubliki Marii El Publ., 2012. Vol. 5. 288 p. In Russian.

Zhenshchiny Mariiskoi ASSR [Women of the Mari ASSR]. Yoshkar-Ola, Mariiskoe knizhnoe izdatel'stvo Publ., 1968. 204 p. In Russian.

Ivanov A. G., Sanukov K. N. *Istoriya Marii El* [History of Mari El]. Yoshkar-Ola, Mar. gos. un-t Publ., 2015. 300 p. In Russian.

**Ivanov A. G., Sanukov K. N.** *Istoriya mariiskogo naroda* [History of the Mari people]. Yoshkar-Ola, Mariiskoe knizhnoe izdatel'stvo Publ., 2017. 184 p. In Russian.

**Ivanov A. G., Filonova A. B.** Nashi geroi: k 95-letiyu partizanki Ol'gi Aleksandrovny Tikhomirovoi [Our heroes: to the 95th anniversary of the partisan Olga Alexandrovna Tikhomirova]. *Sovremennye tendentsii i innovatsii v* 



oblasti gumanitarnykh i sotsial'nykh nauk: sbornik materialov III Mezhdunarodnoi nauchno-prakticheskoi konferentsii [Modern trends and innovations in the humanities and social sciences: a collection of materials of the III International Scientific and Practical Conference]. Yoshkar-Ola, 2018, pp. 11–14. In Russian.

*Istoriya Mariiskoi ASSR* [History of the Mari ASSR]. Yoshkar-Ola, Mariiskoe knizhnoe izdatel'stvo Publ., 1987. Vol. 2. 326 p. In Russian.

Kniga pamyati (po raionam i gorodam) [Book of memory (by districts and cities)]. Yoshkar-Ola, 1991-1996.

**Koshkina O. A.** Natunich Mariya Dmitrievna [Natunich Maria Dmitrievna]. *Istoriya Mariiskogo kraya v litsakh.* 1941–1945 gg. *Velikaya Otechestvennaya voina* [History of the Mari Territory in faces. 1941–1945 The Great Patriotic War], 2015, pp. 162–164. In Russian.

**Kuz'min E. P.** Moskvicheva Serafima Vasil'evna [Moskvicheva Serafima Vasilyevna]. *Istoriya Mariiskogo kraya v litsakh. 1941–1945 gg. Velikaya Otechestvennaya voina* [History of the Mari Territory in faces. 1941–1945 The Great Patriotic War], 2015, pp. 156–161. In Russian.

**Kuz'min E. P.** Ona zashchishchala Rodinu [She defended the motherland]. *Mariiskaya Pravda* [Mariyskaya Pravda], 1962, February 25, pp. 3. In Russian.

**Malyshev M.** Ya pomnyu eti devushek [I remember these girls]. *Mariiskaya Pravda* [Mariyskaya Pravda], 1977, May 12, pp. 3. In Russian.

Mariiskaya ASSR v gody Velikoi Otechestvennoi voiny [Mari ASSR during the Great Patriotic War]. Yoshkar-Ola, Mariiskoe knizhnoe izdatel'stvo Publ., 1967. 454 p. In Russian.

Oni srazhalis' za Rodinu (po raionam i gorodam) [They fought for their homeland (by districts and cities)]. Yoshkar-Ola, 1999–2006.

**Russkikh T. N, Kasimova D. G.** Sotsial'nye roli sel'skoi zhenshchiny-udmurtki v 1940-1960-e gg.: syuzhety i stsenarii (na primere Glazovskogo raiona Udmurtii) [The social roles of a rural Udmurt woman in the 1940-1960s: scenes and scenarios (on the example of the Glazov district of Udmurtia)]. *Ezhegodnik finno-ugorskikh issledovanii* [Yearbook of Finno-Ugric Studies], 2018, Vol. 12. issue 3, pp. 165–177. In Russian.

**Sukhin V. I.** Tikhomirova Ol'ga Aleksandrovna (1923–1943) [Tikhomirova Olga Alexandrovna (1923–1943)]. *Istoriya Mariiskogo kraya v litsakh. 1941–1945 gg. Velikaya Otechestvennaya voina* [History of the Mari Territory in faces. 1941–1945 The Great Patriotic War], 2015, pp. 253–255. In Russian.

**Sukhotin A.** Frontovye podrugi [Front-line friends]. *Mariiskaya Pravda* [Mariyskaya Pravda], 1979, April 27, pp. 4. In Russian.

Usova S. Medsestra [Nurse]. Mariiskaya Pravda [Mariyskaya Pravda], 1985, May 5, pp. 3. In Russian.

Received 04.07.2019

#### Ivanov Ananias Gerasimovich,

Doctor of History, Professor, Mari State University Voinov-internatsionalistov st., 19,Yoshkar-Ola, 424020, Russian Federation E-mail: anani@marsu.ru

#### Filonova Alina Borisovna,

postgraduate student, Mari State University Voinov-internatsionalistov st., 19, Yoshkar-Ola, 424038, Russian Federation E-mail: alina.filonova.92@mail.ru